# comisión de la verdad snapshots

## Conflicto y exilio: construcción de paz más allá de la frontera nacional

El desplazamiento forzado ha sido reconocido como una resultado del conflicto armado en Colombia, a veces obligando a las víctimas a abandonar el país en el exilio. Como parte de su mandato, la Comisión para el esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición (en adelante, la Comisión de la Verdad) tiene el ambicioso objetivo de recopilar testimonios de todo el mundo para que la diáspora pueda participar plenamente en el proceso de verdad de su país.

Según el Registro Nacional de Víctimas, hay más de 8,500,000 víctimas del conflicto armado y 7,500,000 víctimas de desplazamiento forzado. No se sabe exactamente cuántas víctimas viven en el extranjero, pero el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) estima que son aproximadamente 400,000, y es probable que esta cifra sea aún mayor.

Los colombianos que se vieron obligados a cruzar las fronteras nacionales ahora viven en países vecinos, como paises Europeos, Estados Unidos y Canadá. Pero mudarse ha traído consigo nuevos desafíos y muchos se han re-traumatizado por el impacto de la discriminación, el aislamiento, la pérdida y la culpa.

## ¿Cómo puede participar la diáspora en una Comisión de la Verdad?

La Comisión de la Verdad está trabajando en 18 países, incluidos Canadá, Ecuador, Argentina, Costa Rica, Francia, Suiza, Alemania, España y el Reino Unido, para escuchar los testimonios de los colombianos que huyeron del país durante el conflicto y para descubrir y explicar por qué muchas personas fueron obligadas a irse. Otro objetivo fundamental de la Comisión de la Verdad es hacer que sus experiencias, que son relativamente desconocidas en Colombia, sean visibles en la memoria histórica del país.

Carlos Beristain es el Comisionado responsable de incluir a los miembros de una diáspora en el trabajo de la Comisión de la Verdad, que nunca antes se había llevado a cabo en un proceso de justicia de transición a esta escala.

En los primeros 10 meses de funcionamiento, la Comisión de la Verdad, dirigida por Beristain, ha estado trabajando con la sociedad civil y organizaciones de víctimas en todo el mundo para generar confianza, informar a las personas sobre el mandato y el proceso de la comisión y para aprender más sobre sus expectativas, necesidades y preocupaciones. Hasta el momento, se han capacitado más de 120 personas, que operan desde "nodos" específicos de cada país para recoger los testimonios de colombianos que viven en el exilio y para apoyar la estrategia de pedagogía y difusión de la comisión.











# comisión de la verdad snapshots

### La búsqueda de la verdad en Europa

En mayo de 2019, la Comisión de la Verdad firmó un acuerdo formal con el Instituto Catalán Internacional para la Paz (ICIP) para facilitar el trabajo con las víctimas del conflicto en Europa.

El ICIP ejercerá el papel de la secretaría técnica de la Comisión de la Verdad en Europa para coordinar las diferentes organizaciones de "nodos" y grupos de trabajo de los países y ofrecerá apoyo técnico, metodológico y logístico.

En marzo de 2019, esta colaboración reunió a cuarenta participantes con experiencia trabajando con víctimas del conflicto armado colombiano, en un taller diseñado para facilitar la capacitación de quienes recogen testimonios.







